

Estado de México

Sospechas de que sigue funcionando red de espionaje mexiquense que se instaló con Montiel

Por José Vilchis Guerrero

raíz del escándalo por las acusaciones de espionaje de las
fuerzas armadas, luego del hackeo a la Secretaría de la Defensa Nacional,
en el Estado de México hace más de 20 años
fue descubierta una red de espionaje en que
estuvo involucrado el entonces gobernador
Arturo Montiel Rojas, quien figuraba en los
archivos desclasificados de Estados Unidos
que dieron cuenta de la misma.

Con motivo del proceso sucesorio en el gobierno estatal, en los partidos políticos que participan hay la seguridad de que persisten por lo menos unas diez redes de espías que son patrocinadas por ex gobernadores, dispuestos a ponerlas en acción para impedir el ascenso de una gobernadora, Delfina Gómez Álvarez, que pudiera desplazar del gobierno al Grupo Atlacomulco.

En 2001 se propagó el escándalo al trascender en los medios -Animal Político, entre otros- que difundieron la especie de las células de espionaje integradas por empleados como policías que se encargaban de monitorear las actividades de políticos, empresarios y lideres sociales que cuestionaban la administración de Montiel Rojas.

A partir de entonces hubo una especie de persecución a políticos a los que se espiaba y que fueron objeto de extorsión pocriminales a los que se vendió la información personal de los que salieron a la luz pública



como el secretario de Hacienda de Vicente Fox, Francisco Gil Díaz y José Durán Reveles, ex subsecretario de Gobernación.

"Pero sobre estas otras redes de espionaje nunca hubo mayor información en México. En el país sólo se conoció el caso de siete personas que estaban inscritas en la nómina del Gobierno del Estado de México y que al momento de su detención, en julio de 2001, contaban con bitácoras y grabaciones del entonces secretario de Hacienda, Francisco Gil Diaz, el exsubsecretario de Gobernación, José Durán Reveles, y otros políticos tanto del Partido Revolucionario Institucional (PRI) como de Acción Nacional (PAN)", publicó Animal Político. Reportó el medio que 8 años después un juez federal los absolvió del delito de intervención de comunicaciones privadas v se olvidó el tema de las redes de

espionaje de Montiel Rojas, quien recientemente se reunió con los ex gobernadores Eruviel Ávila Villegas, Mario Ramón Beteta, Emilio Chuayffet Chemor y César Camacho Quiroz, para respaldar al gobernador Alfredo del Mazo Maza en la vispera de la selección del candidato que enfrentará a Delfina Gómez Álvarez en 2023.

El activismo de Montiel Rojas no es nuevo; se ha documentado desde el 24 de octubre de 2017 en que se reunió con empresarios de la entidad ante quienes reconoció que nunca se ha alejado ni se alejará de la política. Según las crónicas de la época, el ex gobernador bromeó al señalar que desconocia el origen de la versión de su muerte y otra que lo ubicaba internado en un hospital de la Ciudad de México, agobiado por serias complicaciones de salud.

El 28 de agosto desayunó en Atlacomulco con Alejandra del Moral y con Laura Barrera Fortoul, con la notoria ausencia de la diputada federal Ana Lilia Herrera Anzaldo, de quien se sabe es apoyada por Montiel Rojas para asumir la candidatura priista en el proceso electoral anticipado en que ya se evalúa la nominación del candidato en previsión de que pronto se concrete la alianza opositora de PRI, PAN y PRD.

En este contexto, se presume la posibilidad de que pudiera revivir la misma red de espionaje, que coincidió hace 21 años con la llegada de Eduardo Medina Mora a la dirección del Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen). Para esas fechas Medina Mora admitió que había actividades en que eran frecuentes las escuchas telefónicas y espionaje del desaparecido organismo de la Secretaría de Gobernación.

De acuerdo a la información desclasificada, tras la aparición del EZLN en 1994, "el gobierno federal, con la ayuda del Cisen, apoyó la creación de unidades de inteligencia de información y análisis en los estados que no estaban sujetos a supervisión y que fueron involucrados en escuchas telefónicas ilegales." En la investigación periodística de Animal Politico, Medina Mora, quien posteriormente se convirtió en ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), jugó un papel importante en la implementación de los programas vinculados a la Iniciativa Mérida, pues estuvo a cargo de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) y la Procuraduría General de la República cuando el gobierno estadounidense exportó tecnología para que el ejército y policias federales, estatales y locales, tuvieran capacidad para recolectar información de los mexicanos

Se desconoce a la fecha si se ha denunciado ante la Fiscalía especial en delitos electorales actividades de espionaje durante el proceso electoral que se avecina para finales de este año e inicios del 2023, pero desde el Palacio Nacional el presidente Andrés Manuel López Obrador convocó a los partidos para que estén atentos de que haya limpieza en el proceso para evitar el fraude electoral, que ahora es un delito grave.

De paso, López Obrador rechazó que su gobierno espie a sus opositores, porque *Pe*gasus se utiliza para labores de inteligencia contra la delincuencia organizada.